



PRODUCTORES PIDEN APOYO PARA COMBATIR PLAGA

Proponen abrir santuario del maguey en Actopan

RICARDO MONTOYACORRESPONSAL
ACTOPAN, HGO.

Campesinos dedicados a la producción de pulque y maguey de comunidades de Actopan pidieron apoyo a la Cámara de Diputados federal, así como a los gobiernos de México y de Hidalgo, para crear un santuario dedicado al maguey, donde se puedan emprender acciones para difundir los usos y beneficios de esta planta típica de México.

Por su parte, productores solicitaron acciones para combatir una plaga que afecta los magueyes de Zimapán, municipio hidalguense ubicado en la Sierra Gorda.

En el cuarto foro de consulta para la creación de la Ley General de Conservación, Protección y Manejo Sustentable del Maguey en México, convocada por Otoniel García Montiel, diputado federal y el senador Navor Rojas Mancera, ambos de Morena, productores agrícolas de Boxaxni y La Estancia solicitaron ayuda para crear ese espacio dedicado al maguey.

Los agricultores aseguraron que la planta no sólo sirve para hacer barbacoa, sino también para el pulque, miel y otros productos, además de que absorbe grandes niveles de dióxido de carbono.

Históricamente, el pulque es una bebida tradicional que data de la época prehispánica, por lo que urgen acciones de protección y el santuario serviría para su preservación.

En una de las mesas de trabajo del foro de Zimapán, vecinos y productores de maguey expusieron que en algunas comunidades de ese municipio, ubicado en la Sierra Gorda, hay una plaga que poco a poco está matando la especie, indistintamente de la variedad que sea.

Don José, uno de los participantes, explicó que desde hace meses los magueyes son afectados por un gusano “que poco a poco llega hasta sus corazones y los mata”.

Dijo que aunque han notificado de esta situación a dependencias como la Comisión Nacional Forestal, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, entre otras, no se ha hecho nada para solucionar el problema.

“Necesitamos las medidas per-

tinentes para combatir esa plaga y que a los productores nos den cursos técnicos para prevenirlas y combatirlas”, solicitó.

Según productores, la plaga se ha detectado en las localidades de El Cerrote, Puerto Juárez y Santa Rita.

Explicaron que la larva, cuyo origen desconocen, “avanza en los magueyes”.

Aseguraron que la situación es grave y en caso de no combatir la plaga, una gran cantidad de magueyes podría secarse.

El diputado Otoniel García, integrante de Morena en el Congreso de la Unión y el senador Navor Rojas, son los principales impulsores de la creación de una iniciativa a fin de abrir paso a la Ley General de Conservación, Protección y Manejo Sustentable del Maguey, con lo que se busca el cuidado de la biodiversidad en las regiones y mantener las condiciones naturales en que se desarrolla la planta.

García Montiel, en entrevista subrayó que con dicha ley se pretende que las empresas, principalmente las transnacionales –que son muy contaminantes– paguen un impues-



PERIÓDICO	PAGINA	FECHA	SECCIÓN
La Jornada	22	23/07/2023	LEGISLATIVO

to y los recursos recaudados se destinan como pago a los campesinos que se dedican al cultivo de maguey.

Entre las propuestas de los campesinos resaltan la elaboración de un censo de las y los ejidatarios o pro-

ductores que cuenten con hectáreas de tierra para cultivo y determinar terrenos listos para la reforestación de esta planta, así como garantizar un abono orgánico para mitigar las plagas sin dañar la tierra.